

XXV
Aniversario
del
“Día de la Voluntaria”

Conferencia

***“EL VOLUNTARIADO, PASION Y COMPROMISO POR LOS
DEMÁS”.***

Mtro Mauricio Guerrero

Director de Promoción

Centro Mexicano para la Filantropía A.C.

Teatro Morelos

Toluca Estado de México Junio 16, 2000

Palabras pronunciadas por el Mtro Mauricio Guerrero; en el Teatro Morelos con motivo de la Ceremonia de XXV Aniversario del “Día de la Voluntaria”

Toluca Edo de México

Junio 16, 2000

Sra Paula Yáñez de Montiel
Presidenta del Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia del Estado de México
Estimadas Voluntarias Señoras y señores

México es un país con una gran riqueza y diversidad étnica, social, cultural y geográfica, y enfrenta hoy grandes cambios y retos significativos, que no podemos dejar de lado y a los que debemos ponerles todo nuestro empeño coraje y decisión; es inadmisibile llegar a este fin de siglo con 46 millones de compatriotas pobres, y de esos 22 millones de mexicanos viviendo en pobreza extrema (es decir sumando el ingreso de todos los miembros que trabajan no se logra obtener el equivalente a dos dólares para la manutención familiar) las cifras son aterradoras

- 25 millones de mexicanos no cuentan con agua potable en sus hogares
- 40 millones viven con las mínimas condiciones de higiene
- 1000 municipios, están en condiciones de alta marginalidad
- 2 millones de escolares no tienen acceso a la escuela y 800,000 la abandonan por la pobreza en la que viven
- 3.5 millones de adultos no saben leer y escribir
- 10,000 mujeres en edad reproductiva fallecen cada año por no tener acceso a los servicios de salud
- 60,000 niños mueren antes de cumplir 5 años de edad y por causas previsibles, por no tener acceso a lo mínimo (por ejemplo a un litro de suero oral que no es otra cosa que un litro de agua purificada con un poco de azúcar y una pizca de sal)

..... mientras tanto en otras latitudes del mundo

el pentágono en los EUA gasta en armamento \$502,240 dólares por minuto y..... cada 3.6 segundos en el mundo muere una persona por hambre y la mitad de la población del mundo vive con menos de 90 dólares al mes

Las fortunas de George Soros, Bill Gates y el Sultan de Brunei... es igual a la suma del PIB de todos los países de Africa y algunos de Asia y..... El presupuesto del Presidente de la General Motors Company es mayor que el del Presidente de México

En esencia grandes núcleos de población están quedando fuera del desarrollo social, provocando la expansión de comunidades no sanas, que dificultan cada vez más el mismo desarrollo. La única manera de romper este círculo es a partir de una nueva visión social, en la que los tres sectores - público, privado y la sociedad civil – asuman papeles y roles específicos para lograr mantener estables y prósperas las comunidades y los países.

Cada sector tiene habilidades únicas que puede ofrecer al otro, pero a menudo permanecen sin explotarse, puesto que cada sector se visualiza aislado de los otros dos; sin sumar los esfuerzos y su potencial. Por ejemplo: **La Sociedad Civil**: en las alianzas aporta de manera significativa la Cohesión Social, su papel se representa por la Solidaridad, vista como una especie de pegamento de la sociedad.

El Sector Público: aporta de manera significativa su capacidad de Legislar. El marco legal de derechos económicos, políticos y sociales, es base para la regulación y las obligaciones internacionales.

La Empresa: suministra a las alianzas su capacidad de Inversión y Comercio. el intercambio de bienes y servicios estimulando empleo y crecimiento y desarrollo económico.

Los tres sectores juntos trabajando armónicamente para erradicar los niveles de pobreza, buscando formas equitativas de distribución de la riqueza y del conocimiento, descubriendo fórmulas para hacer llegar a todos los mexicanos formación y calidad profesional, reivindicando el papel de la mujer, propiciando el bienestar psicológico de la población, dándole acceso a los servicios y brindándole a los mexicanos la posibilidad de una vivienda digna.

El egoísmo tradicionalmente ha sido contagioso pero también puede y debe serlo la fraternidad. Edgar Morin dice que la fraternidad solo puede venir de los ciudadanos en cambio la libertad puede ser institucional y la libertad impuesta.

Dan Coats senador norteamericano establece que las ONL tienen más fuerza que el estado para insistir en los valores morales y tienen más capacidad para conciliar la libertad con autoridad.

El voluntariado es un trabajo que permite desarrollar a plenitud tus propias capacidades.

John Major ex primer ministro británico ha pedido públicamente a la población que dedique más tiempo a tareas de voluntariado con el fin de conseguir una sociedad más solidaria.

El fenómeno de la solidaridad crece de modo imparable; incluye entre otros aspectos valores como la tolerancia, el respeto a la intimidad de las personas con quienes trabaja, el saber motivar a los beneficiarios, la creatividad, el estímulo para la formación permanente y a la continuidad.

En esta suma de esfuerzos, la práctica del trabajo voluntario al servicio de la comunidad toma un papel relevante. Voluntario es toda persona que de manera reflexiva solidaria y desinteresada, desarrolla una actividad en beneficio de la comunidad, dentro del marco de una organización o en el contexto de su propia vida cotidiana.

Visto así, cualquier persona que tenga principios solidarios: de compromiso, servicio, participación y corresponsabilidad y una formación básica y buena voluntad, puede aspirar a ser un **voluntario**, eligiendo alguna causa de su interés. El **trabajo voluntario** nos da múltiples satisfacciones: destacan beneficios físicos, un significado a la vida, beneficios emocionales, armonía espiritual, participar como ciudadanos y sobre todo sentirnos útiles para los demás.

El **voluntario** debe poseer entonces una elevada vocación de servicio, compromiso, autenticidad, convicción y profesionalismo. Sus acciones deben manifestar una apasionada rebeldía por la gente y lo social, estar convencidos de que podemos cambiar el mundo, ánimo rebeldía y coraje para enfrentar los desafíos de nuestro tiempo.

En nuestro país los antecedentes del voluntariado provienen de los Grupos Indígenas precolombinos:

La organización social de los grupos indígenas en México, tiene formas que no han sido alteradas con el paso del tiempo, una de ellas es la llamada **tequio**, que consiste en la organización del trabajo voluntario, en beneficio de la comunidad.

Las actividades a realizar dentro del **tequio** son definidas por un “**consejo de la comunidad**” elegido por sus propios miembros. Ellos distribuyen las tareas de cada quien: trabajo agrícola, construcción o reparación de caminos o espacios comunes y actividades culturales, principalmente la música.

Otra modalidad que ha adquirido el voluntariado es la del Trabajo Personal

La gran mayoría del **trabajo voluntario** en México se realiza de manera personal, sin estar involucrados con una organización no lucrativa específica. Las personas escogen una causa y trabajan con ella individualmente. Muchos de ellos no se identifican a sí mismos como voluntarios, simplemente realizan tareas en beneficio de su comunidad. Algunos promotores comunitarios sí están ligados con alguna organización - casi siempre de corte político o religioso - que les da las pautas morales, pero no esquemas de trabajo concretos. Los promotores voluntarios trabajan tanto en las urbes como en las comunidades rurales.

Una más existente es la de los Voluntarios Institucionales.

Es el modelo más semejante a las **estructuras voluntarias** que existen en otros países, aunque por los antecedentes históricos y la evolución de cada localidad, tiene grandes diferencias. En su mayoría, se lleva a cabo en comunidades urbanas y tuvo su etapa de expansión a raíz del sismo que destruyó una parte importante de la Ciudad de México, los mexicanos en general se autodescubrieron como capaces de participar y contribuir al alivio del sufrimiento de miles de ciudadanos. Quizá hasta entonces, podríamos habernos considerado exentos de una catástrofe de esta magnitud.

Sin embargo, el resultado del efecto devastador de este sismo, cimbró también a la población propiciando la generación de un sinnúmero de organismos orientados a encontrar todo tipo de soluciones impulsados por la misma diversidad de causas.

Aunque podría considerarse que este fenómeno era estrictamente regional, al presentarse otro tipo de problemas como las explosiones de Guadalajara, los huracanes, etc; la sociedad civil se conscientizó de que podía organizarse y buscar formas alternativas de generar cambios para la solución de la problemática social.

Ante esto, cada día surgen nuevos grupos que buscan una mayor participación civil en la toma de decisiones sobre el rumbo que debe seguir el país; crece el reto de la acción de la sociedad organizada para fines comunes adicionales a los asistenciales que ya operaban y se generan nuevas líneas de trabajo como el SIDA, la ecología, la cultura, así como otras acciones orientadas a la promoción del desarrollo y la participación ciudadana.

El principal objetivo del **voluntariado** es contribuir en la disminución de los problemas sociales y podríamos definir como común denominador, de quienes lo practican, la entrega del alma, vida, creatividad y corazón a la causa que los ocupa, sin importar ni el tiempo, ni la falta de recursos, ni las condiciones, ni la ubicación geográfica.

Susana Barnetche de Martínez, Presidenta Fundadora de la Asociación Mexicana de Voluntarios A.C. (AMEVAC) establece que México es un país de gente generosa que busca alternativas para cubrir las necesidades sociales de manera permanente. Esto se ha hecho evidente al ser tan acelerado el crecimiento del sector y ante la constante creación de redes y de grupos de segundo nivel dedicados a fortalecerlo y a estudiarlo. Sin embargo, la cultura de ayuda no es institucional, sino de persona a persona como lo demuestran los resultados del último estudio de opinión sobre el sector, realizado en la ciudad de México, y que nos proporciona una guía del conocimiento y las tendencias que tiene la población hacia los grupos voluntarios:

- 75% de la población participa de alguna manera en la solución de los problemas sociales
- Sólo un 20% se reconoce a sí mismo como voluntario ;
- el 80% restante no lo hace porque:
 - 11% no quiere hacerlo
 - 62% piensa que no tiene tiempo
 - 12% no se lo han solicitado
- Además, un 72% justifica su no participación debido a que piensan que en México no existe el hábito de hacerlo organizadamente, no conocen ningún grupo voluntario o los que conocen les dan desconfianza.
- del 20% que ayuda como voluntario:
 - 37% lo hace directamente de persona a persona,
 - 28% participa con alguna institución gubernamental
 - y sólo el 14% participa con grupos voluntarios institucionalizados.
 - 50% se involucra con causas de salud y 30% con educación.
- El resto se reparte entre vivienda, ecología, arte y cultura o grupos religiosos.
- 78% colabora como voluntario entre 1 y 10 horas por semana, lo que representa un gran potencial social
- 39% se ha involucrado por invitación personal de amigos y familiares y un 12% motivado por programas universitarios.

El 85% de las personas reconocen la necesidad de los voluntarios.

Retos del voluntariado en México

Los retos del **voluntariado** en México están en a) revalorizar el trabajo de los voluntarios y su impacto en la sociedad, b) generar un marco legal regulatorio c) profesionalizar a las instituciones en el manejo de los voluntarios e d) incrementar la participación de la población en general.

Los Retos establecidos son para todos los sectores: **Sector Empresarial** .- Ayudar a las organizaciones lucrativas a desarrollar una cultura filantrópica propia y que se fomente a su vez entre sus empleados mediante: a) programas voluntarios de la organización, b) donaciones por parte de la empresa del tiempo y talento de sus empleados a grupos voluntarios c) tiempo para que los empleados puedan ser voluntarios en alguna institución

Sector Gubernamental.- Reconocer el impacto del tiempo y del trabajo voluntario, cuantificar el valor del tiempo de los voluntarios y fomentar una cultura del **voluntariado** que se traduzca en fuerza de trabajo para las instituciones, con un marco legal adecuado.

Sector No Lucrativo.- Hacer esfuerzos de Profesionalización del voluntariado para que sea más eficiente. a) Conscientizar a la población sobre el valor del trabajo y el tiempo voluntario y los grandes beneficios que se obtienen al serlo, y la necesidad de que se involucren organizadamente. b) Aumentar la colaboración y la comunicación entre las instituciones, el gobierno y el sector lucrativo, para buscar formas de colaboración conjunta y de integración del trabajo voluntario así como cuantificar en términos monetarios las horas hombre del trabajo de los voluntarios y expresar en cifras el costo - beneficio de las instituciones en la sociedad.

Estimadas Voluntarias, Señoras y Señores, Apreciables Amigos;

Por todos los factores enunciados con anterioridad, estamos convencidos que a los mexicanos nos sobra solidaridad y amor por los demás, pero nos falta organizarnos y hacerlo en forma constante, como parte de nuestra cultura cotidiana. También sabemos que cuando se nos invita a sumarnos a causas nobles y trascendentes, somos los primeros en aceptar el reto con generosidad y compromiso ilimitado. Hoy nos reúne por ejemplo el reconocer el movimiento voluntario nacido hace XXV años en estas cálidas y prósperas tierras el Estado de México, razón por la cual deseo aprovechar este espacio para invitar a todos los mexicanos y mexicanas a sumarse al movimiento voluntario que impulsa el **Centro Mexicano para la Filantropía**, a través de la campaña “1 HORA POR MEXICO” del programa **MIRA Por los demás** que nos invita a comprometernos a dedicar por lo menos una hora a la semana de nuestro tiempo voluntario a favor de los demás.

Queremos comenzar el nuevo milenio con una nueva actitud: que todos los mexicanos, mujeres y hombres niños, jóvenes y viejos, dediquemos al menos una hora de nuestro tiempo cada semana, para apoyar a quienes más nos necesitan y lograr así elevar el nivel de vida de los mexicanos. Quienes ya lo hacen (como ustedes) que se conviertan en embajadores de estas prácticas para que los demás sigan ese ejemplo de compromiso y de servicio.

Estamos seguros que con ésta nueva actitud, se apoyarán los importantes cambios y signos de esperanza que ya están ocurriendo en nuestro país. Bien ha augurado el intelectual mexicano Carlos Fuentes, (quien fue Galardonado hace unos meses por el Senado de la República con la Medalla Belisario Domínguez) que el próximo siglo sin duda será el siglo de las mujeres y de la sociedad civil. Será el siglo de los ciudadanos responsables y comprometidos consigo mismos y con su comunidad. Ciudadanos preocupados por el bien común y el bienestar de todos, porque en un cuerpo social cuando uno sufre, sufren todos.

Las organizaciones de la sociedad civil (Asociaciones Civiles e Instituciones de Asistencia Privada, o de Beneficencia Pública) serán sin duda el vehículo a través del que los ciudadanos aporten su tiempo, talento recursos y creatividad a todo el cuerpo social, eligiendo cada cual la causa que llene de pasión su corazón y a la que quiera aportarle todo su talento.

MIRA a tu alrededor y encontrarás muchas personas que necesitan de ti y muchos problemas que puedes empezar a resolver. Desde los pequeños, cercanos y cotidianos hasta los grandes problemas que nos afectan como sociedad.

PIENSA todo el talento y la experiencia que tienes; piensa que eres creativo y que sabes hacer muchas cosas y que puedes darle mucho a los demás, pero sobre todo piensa que nadie te puede quitar el gozo de aquello que regalas: te pertenece por toda la eternidad y misteriosamente es lo que trasciende... y

ACTUA, únete a todas las mexicanas y mexicanos que hemos decidido dedicar al menos una hora de nuestro tiempo a la semana a los demás, a través del servicio y la participación.

Nadie puede decir que no puede, porque el tiempo es el único recurso no renovable del que todos absolutamente todos disponemos plenamente: cada uno de nosotros decidimos en que utilizarlo: ¡decidamos dar una parte a los demás y vamos a descubrir muy pronto que ese es el tiempo mejor utilizado!!!

¿Cómo vamos a dedicar una hora a la semana a los demás? Cada quien decide. Hay mil maneras de trabajar por los demás. Enseñar a otros tu oficio, apoyar a la escuela de tus hijos, participar como voluntario en alguna asociación, donar libros a las bibliotecas, plantar árboles y cuidarlos, promover el deporte, ayudar a los ancianos, no callar ante las injusticias, no tolerar la corrupción, apoyar centros de educación popular, visitar a los presos, inculcar esta cultura de servicio a tus hijos y familiares, acompañar a los enfermos, el límite está en nuestra imaginación....

Queremos contar al menos con 500 mil mexicanos comprometidos a donar una hora de su tiempo a la semana, para iniciar el milenio. A ustedes que ya tienen tiempo colaborando como voluntarios las invitamos a firmar la carta que se les ha entregado:

“Quiero iniciar el milenio con una nueva actitud participando en la construcción de un México con más y mejores oportunidades para todos. Por eso, a partir de hoy, dedicare una hora de mi tiempo a la semana a realizar acciones en beneficio de los demás”.

Me da mucho gusto saber que además de los socios y afiliados del Centro Mexicano para la Filantropía, son ya muchas las personas, empresas e instituciones que queremos trabajar por los demás y eso, va a animar a otros muchos a hacer lo mismo. Hoy en día tenemos un gran trabajo de inclusión: un gran número de mexicanos están excluidos de los mínimos necesarios para poder desarrollarse de acuerdo a su dignidad. Con esta nueva actitud, sin duda vamos a colaborar en la solución de este enorme problema que nos afecta .

Deseamos que al menos 500 mil mexicanos digamos sí queremos dar cuando menos una hora de nuestro tiempo a alguna actividad de servicio a los demás. Si ello ocurre sabremos que disponemos de por lo menos 2 millones de horas hombre cada mes dispuestas a trabajar por los demás... lo que sin duda generará grandes y positivos beneficios. No nos faltará talento para ir organizándolas. Ya hay más de siete mil asociaciones de servicio en nuestro país a través de las que podemos colaborar, o también podemos realizar acciones directas. Todo es posible. Dos millones de horas hombre al mes que podrían ser muchos mas si todos promovemos y adoptamos esta campaña.

Una hora a la semana puede parecer muy poco, pero no hay que olvidar “que una gota con ser poco, con otras se hace aguacero”., o que una gota que cae perseverante, perfora la roca más dura.

Un autor anónimo decía “**Ante todo el bien que hay que hacer puedo hacer muy poco, pero por ningún motivo dejaré de hacer, ese poco que puedo hacer**”.

Visto de la manera más general el **trabajo voluntario** nos brinda la oportunidad de dejar de ser espectadores para convertirnos en protagonistas de nuestro tiempo y circunstancias y es una de las puertas de entrada a la participación ciudadana.

No podemos olvidar que ser ciudadanos o ciudadanas de un país, o miembros de una comunidad nos da derechos, pero también responsabilidades. Una de estas responsabilidades es la participación activa en todos aquellos espacios donde se toman decisiones que afectan nuestras vidas.

Esta participación podemos hacerla sentir aportando tiempo y talento para mejorar nuestras condiciones de vida y las de las demás personas y tomando parte en proyectos que beneficien a la comunidad.

En el sentido más amplio, la participación ciudadana supone participar para ejercer nuestra ciudadanía. O sea, gozar de todos aquellos derechos económicos, sociales y culturales fundamentales para vivir en democracia con dignidad,

La participación ciudadana es, una intervención activa y responsable en las decisiones y acciones relacionadas con el desarrollo y el mejoramiento de nuestras condiciones de vida. Se da en espacios tan variados como el hogar, el vecindario, el barrio, la colonia, la escuela, la empresa o el trabajo.

Para finalizar me permito reproducir un pensamiento de la **madre Teresa de Calcuta**, modelo indiscutible de plenitud humana, que nos enseñó a ver y amar a los demás, sobre todo a los excluidos y marginados ella decía:

Las personas son irrazonables, inconsecuentes y egoístas, ámalas de todos modos.

- *Si haces el bien, te acusarán de tener oscuros motivos egoístas, haz el bien de todos modos.*
- *Si tienes éxito y te ganas amigos falsos y enemigos verdaderos lucha de todos modos.*
- *El bien que hagas hoy, será olvidado mañana, haz el bien de todos modos.*
- *La sinceridad y la franqueza te hacen vulnerable, se sincero y franco de todos modos.*
- *Lo que ha tardado años en construir puede ser destruido en una noche, construye de todos modos.*
- *Alguien que necesita ayuda de verdad puede atacarte si le ayudas, ayúdale de todos modos.*
- *Da al mundo lo mejor que tienes y te golpearán, a pesar de ello, da al mundo lo mejor que tienes de todos modos.*
- *Dios conoce nuestras debilidades, y nos ama de todos modos.*

Sumemos al **trabajo voluntario** cotidiano a nuestros hijos, amigos y compañeros e iniciemos el milenio con una nueva actitud: comprometámonos a realizar acciones voluntarias involucrando nuestro tiempo y talento, en beneficio de los demás.

Si participamos activamente como ciudadanos nuestros hijos serán los testigos del cambio al recibir como herencia de nuestra generación un país más digno, más justo y con más oportunidades para todos; el país que añoran los millones de mexicanos que viven en la pobreza y la marginalidad.

Felicidades por tener la voluntad de servir y amar.

Felicidades por su compromiso y entrega en beneficio de los demás.

Felicidades por tener la oportunidad de MIRAR por los demás.

Fuentes

Acepresa 1993,1997

Entre Comillas Le Monde

Panorama The Economist

C:\Mis documentos\AMAURICIMIRA\Toluca Jun 16 00.doc